

PROJET

D'ANIMATION

COLLECTIVE

FAMILLE

2012/2016

Centre Social ULAMIR e bro Glazik



# LE NOUVEAU PROJET ANIMATION COLLECTIVE FAMILLE 2012/2015

## 1) La genèse

Comme expliqué précédemment ce projet a été construit avec les familles impliquées dans nos actions, des élus de chacune de nos communes, les bénévoles et les salariés de l'ULAMIR. Plusieurs réflexions nous ont amenés à élaborer ou consolider les actions décrites dans les pages suivantes.

### ◇ La commission famille

Lors des rencontres, les membres de la commission Famille ont pu s'exprimer sur le bilan des années écoulées. Chacun s'est positionné sur les actions qui ont été développées. Ces échanges enrichissants ont permis de démontrer l'importance des actions déjà mises en place, mais aussi, de lancer de nouvelles perspectives pour le futur projet 2012/2015. De ce fait, les travaux réalisés lors des Commissions Famille ont largement contribué à la proposition de nouvelles actions. C'est une volonté des familles et des membres de la commission de créer un projet ayant comme axe principal : La Famille dans son ensemble, « l'intergénérationnel »

### ◇ Les ateliers parents/enfants « L'Échappée Belle » de façon plus informelle.

Les familles se sont appropriées ce temps de rencontre. Chacun peut y trouver sa place.

Les animateurs ont mis en place un point ressources qui leur permet d'avoir accès aux actualités de l'ULAMIR, aux informations locales mais aussi et surtout de pouvoir échanger sur les commissions famille précédentes, les projets en cours (chaque famille, bénévole, élu reçoit par mail les ordres du jour et les bilans des rencontres) etc... Lors de ces moments d'échange, la référente famille fait le point sur l'avancement des projets, suscite les parents pour qu'ils soient force de propositions, mais surtout elle prend en compte la parole de chacune des personnes.

Durant les ateliers parents/enfants, les animateurs ont pu identifier plusieurs problématiques que les parents peuvent rencontrer au quotidien : problème de régression à l'entrée en école maternelle, enfant en recherche d'identité dans les familles recomposées n'ayant pas le même père, difficultés d'une maman élevant ses enfants seule après un divorce, principes d'éducation variant d'une famille à l'autre et cependant complémentaires, incompréhensions de parents d'adolescents sur leur futur adulte...

Le secteur famille organise des conférences, mais ce type d'animation ne correspond pas à tous. Des ateliers de groupes de parents

pourraient palier ce manque.

Grâce à toutes ces émulsions d'idées, de positionnements et suggestions, l'animatrice retransmet leurs opinions à l'occasion des temps plus formels comme la commission Famille.

### ◇ L'analyse du bilan

Dans un premier temps, le choix de maintenir nos actions précédentes réalisées dans le cadre du PACF 2008/2011 était important pour les bénévoles, les familles et les salariés. Toutes ces actions permettent d'avoir de la vie sur nos communes. Une dynamique s'est greffée autour de ces temps forts. Le bilan du précédent projet le démontre fortement :

#### La ludothèque

Le jeu est un outil de détente, d'échanges, de découvertes, de plaisir et la ludothèque de l'Ulamir s'évertue à respecter ces fondamentaux pour tout le monde. En plus des créneaux d'ouverture pour les familles, les ateliers pour les écoles ou les assistantes maternelles, la ludothèque développe ces actions en accueillant une fois tous les 15 jours, l'Échappée Belle, notre atelier parents-enfants, et toutes les semaines des groupes de personnes porteurs de handicaps (physiques ou mentaux) pour que le jeu soit à la portée de tous.

La collection de jeu, qui s'élève à plus de 1 000 références actuellement, permet à tous de trouver de quoi faire.

L'évolution du poste de ludothécaire (de 30 h hebdomadaire à 35 h) a également été un élément déclencheur qui a permis d'élargir le temps d'accueil et d'être ainsi réactif face à la demande des familles de notre territoire (ouverture d'un créneau le vendredi soir après l'école, et développement des soirées jeux « que pour les parents »).

L'intérêt du jeu est reconnu pour son côté convivial. C'est pour cela que la ludothèque sort de plus en plus de ses murs à la demande de diverses associations pour des animations ponctuelles (marché, téléthon,...).

#### Les Échappées Belles

Ce sont les animations proposées pendant les temps d'accueil parents/enfants. Ce sont des espaces de jeu, de créativité et de complicité entre les petits et les grands. Les ateliers sont en itinérance sur les communes de Pluguffan, Plomelin, Plogonnec et Guengat.

Ces ateliers sont animés par deux animatrices : la référente famille et la ludothécaire de l'ULAMIR.

*Évolution des ateliers parents/enfants :*

	2008	2009	2010
<b>Nombres de familles</b>	33	40	60
<b>Les communes</b>	Pluguffan Plomelin	Pluguffan Plomelin Plogonnec Guengat	Pluguffan Plomelin Plogonnec Guengat

La fréquentation des ateliers ne cesse d'augmenter. Ces animations à moindre coût (1€ par enfant), semble essentiel sur notre territoire pour les familles, les élus, les bénévoles et les salariés. L'Échappée belle est avant tout un lieu de rencontre pour les habitants des communes. De plus, de nombreuses familles nouvelles arrivantes sur notre territoire y trouvent un moyen d'intégration et de reconnaissance relativement rapide.

Les conférences

Elles ont été organisées en partenariat avec le Relais Assistantes Maternelles et font partie des actions qui ont été développées ces trois dernières années. Chaque thème des soirées débats était proposé aux familles, en réponse à leurs interrogations. Lors des discussions avec les parents, les animatrices ont pu constater que différents thèmes questionnent les parents. Suite à des questionnaires diffusés aux familles, aux assistantes maternelles et aux professionnels, plusieurs conférences ont été mises en place :

- Le jeu,
- Savoir dire non,
- L'entrée en maternelle,
- Le développement psychomoteur de l'enfant de 0 à 3 ans.

Chacune de nos soirées débats était animée par des intervenants professionnels : psychologues, psychomotricienne... Les parents ont ainsi pu échanger sur leurs préoccupations. Ce sont en moyenne 50 participants (parents, professionnels et bénévoles) à chaque soirée. La fréquentation de ces soirées confirme largement qu'elles répondent bien à des attentes des familles.

## Les spectacles

Les premiers spectacles jeunes publics ont débuté en 2010. Comme toutes nos actions à destination des familles, la demande est venue des parents. La ludothèque et les ateliers parents/enfants sont utilisés par les animatrices comme supports des actions à destination des familles.

Les spectacles « Le rêve de Grelette » (en Juin) et « Les découvertes de Grelette » (en Novembre) ont pu être appréciés par de nombreuses personnes. Le premier spectacle a rencontré un tel succès avec (pas loin de 160 personnes), que les animatrices en ont reprogrammé un second en fin d'année avec le même succès. Pour une première année d'expérimentation, le bilan est plutôt positif.

Le public était familial et issu principalement de nos 5 communes. **De nombreuses personnes qui ne connaissaient pas nos actions sur le territoire au niveau des familles ont ainsi pu découvrir nos actions proposées tout au long de l'année : l'Échappée Belle, le babysitting, la ludothèque...**

## Les sorties Familles

La première sortie famille s'est déroulée le samedi 9 Juillet 2010 à PLONÉOUR LANVERN dans le Pays Bigouden à " BIGOUD 'ÂNE ". Elle a répondu à une demande des familles des ateliers parents/enfants. Un temps de découverte du lieu était proposé en matinée. Les enfants ont pu donner à manger aux animaux, les brosser et les découvrir. Les animatrices avaient prévu des petits jeux en plus pour la journée. Après un pique-nique sur le site, l'après-midi était consacrée à des balades à dos d'ânes et en carriole. Ce sont 8 familles : dont 11 parents (4 papas/7 mamans) et 15 enfants (de 1 an  $\frac{1}{2}$  à 8 ans) qui ont pu profiter de cette superbe journée.

Cette première sortie intercommunale mise en place par le secteur famille de l'ULAMIR a connu un beau succès. Les familles qui étaient présentes ont sollicité les animatrices pour reconduire ce type de journée à thème. **De réels échanges ont eu lieu entre les familles présentes. Des parents qui se croisaient occasionnellement à la sortie des écoles ont pu créer un lien.**

À la suite de ces sorties, le secteur famille se lance dans un nouveau défi : les animatrices ont proposé aux familles de s'impliquer dans l'organisation d'un week-end à Mahalon au mois de septembre. **L'idée est que le projet soit fait avec les familles (mise en place du**

**programme, mise en place des règles de fonctionnement, recherche de financement pour amoindrir le coût...).**

### Le fichier Baby-sitting

Pour donner un petit coup de pouce aux familles, l'ULAMIR dispose d'un fichier contenant les coordonnées de jeunes baby-sitters. Depuis la mise en place de ce fichier baby-sitting, une large communication a été faite sur notre territoire auprès des familles. Le travail en amont avec des professionnels et des partenaires permet également le bon fonctionnement de ce fichier.

En complément de ce service aux parents, l'ULAMIR propose désormais une formation pour les jeunes souhaitant garder des enfants. **Outre la transmission d'informations aux jeunes au cours de la formation, les intérêts d'un tel service « baby-sitting » se sont multipliés... C'est encourager ces ados qui souhaitent prendre des responsabilités et gagner un peu d'autonomie financière. La formation a pour objectif de conforter leurs compétences, les aider à prendre de l'assurance.**

### Le livret des familles

« Sur les chemins... parents, enfants et jeunes » : un livret d'information à destination des familles...

Ce livret permet de faciliter l'orientation des familles vers la diversité des structures qui leur sont dédiées sur le territoire. Il recense tous les lieux d'accueil des jeunes enfants, les écoles, mais aussi les loisirs en famille, les activités périscolaires et de nombreuses autres informations et adresses pratiques élargies à Quimper Communauté. Édité à 2 000 exemplaires, il a été distribué via les écoles, le Relais Assistantes Maternelles et les mairies.

**Notre territoire évolue rapidement depuis ces dernière années : arrivées de nouvelles familles, les loisirs, les modes de garde... La deuxième édition « Sur les chemins... parents, enfants et jeunes » est d'ors et déjà en cours de réflexion.**

## **2) Les finalités**

Le projet d'Animation Collective Famille se veut complémentaire du projet Centre Social. Le PACF est destiné à soutenir les actions collectives conduites par le centre social au bénéfice des groupes familiaux.

Au sein du Centre Social ULAMIR e bro glazik, la place des bénévoles est primordiale... Créer un projet sans pouvoir prendre en compte la parole des habitants, usagers, membres du CA n'est pas concevable. La richesse de nos projets est issue de la complémentarité des réflexions bénévoles/salariés lors de temps informels (ludothèque, accueil de loisirs, ateliers, discussions, temps forts...) et formels (les

diverses commissions : Musique, Famille, Espaces jeunes...).

Les finalités de l'animation collective famille reposent sur :

- la valorisation des rôles et compétences des parents,
- le développement des relations avec les parents,
- le soutien des parents dans leur rôle d'éducation,
- l'implication des parents dans des actions collectives,
- la recherche de complémentarité entre professionnels intervenant sur la famille,
- l'orientation des familles sur des structures adaptées à leur difficulté.

### 3) Les actions

Le fil conducteur de ces 3 prochaines années : LA FAMILLE DANS SON ENSEMBLE « L'INTERGENERATIONNEL »

La présentation des actions qui vont suivre est formulée de deux façons :

- Les Nouvelles pistes à mettre en œuvre
- Rétrospective des actions mises en place à poursuivre et à développer dans le cadre de l'ACF

### 3.1 Les nouvelles pistes à mettre en œuvre !!!

## Favoriser la connaissance de notre territoire

Ateliers	Objectifs	Description	Acteurs/Partenaires	Critères d'évaluation
<p style="text-align: center;">Blog des Familles</p>	<p>Permettre aux familles d'identifier la diversité de notre territoire :</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- services</li> <li>- animations</li> </ul> <p>Développer de nouveaux partenariats</p> <p>Pouvoir prendre en compte les difficultés rencontrées par les familles sur notre territoire</p>	<p style="text-align: center;">« Le journal des familles »</p> <p>Le blog sera un lieu d'échange pour les familles. Il leur permettra également d'avoir accès à des informations ainsi qu'aux actualités.</p> <p>Plusieurs thèmes ou sujets pourront être abordés en fonction des besoins ou des envies des uns et des autres</p>	<p style="text-align: center;">Association « Graines de Familles »</p> <p style="text-align: center;">REAAP 29</p> <p style="text-align: center;">Info parents 29</p> <p style="text-align: center;">Mon enfant.fr</p> <p style="text-align: center;">Parentel</p>	<p style="text-align: center;">Fréquence de visites sur le site</p> <p style="text-align: center;">Qualité des échanges</p> <p style="text-align: center;">Implication des familles dans la vie du blog (initiatives et propositions)</p> <p style="text-align: center;">Effets produits</p> <p style="text-align: center;">Questionnaire à destination des familles participantes à nos actions</p>
<b>Résultat attendus</b>				
<p>Émergence de projets</p> <p>Passerelle pour certaines familles pour s'impliquer dans la mise en œuvre du Projet Animation Collective Famille</p>				

## Soutenir la fonction parentale

Ateliers	Objectifs	Description	Acteurs/Partenaires	Critères d'évaluation
<p>Atelier Parentalité</p>	<p>Conforter les parents dans leur rôle</p> <p>Apporter un soutien à la fonction parentale</p> <p>Permettre aux parents de discuter et d'échanger sur leurs expériences respectives</p>	<p>« Parler pour que les enfants écoutent, écouter pour que les enfants parlent » (Selon l'atelier de Adele Faber et Elaine Mazlish)</p> <p>L'atelier sera proposé à tout adulte qui vit ou travaille avec des enfants. Il a pour but de permettre aux adultes d'échanger sur leurs expériences respectives et de créer ensemble des méthodes pratiques de communication enfant/parent</p> <p>- Chaque atelier est animé par un parent (Cycle de 7 séances de 2 h)</p>	<p>L'atelier des parents</p> <p>Les municipalités</p> <p>Les parents</p> <p>La référente Famille accompagnera chaque parent dans la préparation de l'animation d'un des ateliers, elle sera également présente lors de chaque première rencontre des cycles pour permettre la cohésion dans le groupe.</p>	<p>Nombre d'ateliers mis en place</p> <p>Fréquence des ateliers</p> <p>Effets produits</p> <p>Bilan auprès des participants à chaque fin de cycle des ateliers</p>

	Favoriser les rencontres intercommunales	<ul style="list-style-type: none"> <li>- Groupe constitué de 6 à 10 personnes</li> <li>- Un cahier de travail permettra à chaque parent de pouvoir animer à tour de rôle l'un des ateliers</li> </ul>		
Café rencontre des parents	Valoriser les rôles et compétences des parents	<p>Mise en place de temps d'accueil, d'écoute et d'information pour les parents de nos communes</p> <p>Accompagnement des familles dans les projets</p>	<p>Bénévoles</p> <p>Professionnels de l'action sociale : PMI, éducateur, assistante sociale</p> <p>Référente Famille</p>	<p>Engouement des familles</p> <p>Fréquentation du lieu de rencontre</p> <p>Effets produits</p> <p>Régularité des familles</p> <p>Implication des familles dans la vie du lieu</p>
<b>Résultat attendu</b>				
<p>Mise en place de rencontres avec des professionnels concernant des thématiques précises abordées par les familles</p> <p>Être au plus près de la population</p> <p>Proposer de nouveaux ateliers Parentalité : « Enfant sans jalousie ni rivalité »</p>				

## Favoriser les rencontres inter-générationnelles

Ateliers	Objectifs	Description	Acteurs/Partenaires	Critères d'évaluation
Atelier Popote	<p>Échanger des savoirs</p> <p>Créer des moments de convivialité entre les familles</p>	<p>Un atelier une fois par mois en itinérance sur chacune de nos communes animé par des bénévoles</p>	<p>CCAS</p> <p>Municipalités</p> <p>Parents</p> <p>Banque alimentaire</p> <p>Référent Famille</p>	<p>Fréquentation des parents</p> <p>Implication des parents</p> <p>Mixité des publics</p> <p>Assiduité des parents</p>
Rencontres jeux inter-générationnelles	<p>Aider les familles à sortir du quotidien et rompre avec l'isolement</p> <p>Permettre des échanges entre les générations</p>	<p>Une après-midi de rencontres en itinérance sur chacune de nos communes à chaque vacances scolaires (5 rencontres annuelles)</p>	<p>Associations locales</p> <p>Municipalités</p> <p>Maison de retraite</p> <p>Les différents secteurs de l'ULAMIR : ALSH, la ludothèque, le secteur jeunesse, le secteur famille...</p>	<p>Implication des associations locales</p> <p>Fréquentation</p> <p>Mixité des publics</p>
<b>Résultat attendus</b>				
<p>Passerelle entre les rencontres jeux intergénérationnelles et la ludothèque (animation quotidienne, fête du jeu, fête de Noël...)</p> <p>Mise en place d'une action commune entre les Ateliers Popote et les ateliers parents/enfants « L'Échappée Belle »</p>				

### 3.2 Rétrospective des actions mises en place, à poursuivre et à développer dans le cadre de l'ACF

## La ludothèque : « La maison du ludotin »

Objectifs	Description
<p>Permettre aux parents de vivre un temps de jeu avec leurs enfants en dehors de toutes contraintes quotidiennes et dans un créneau spécifique</p> <p>Privilégier la relation enfant-enfant et adulte -enfant : favoriser les rencontres et les échanges par l'intermédiaire du jeu</p> <p>Stimuler la socialisation des enfants par la rencontre avec d'autres enfants</p> <p>Favoriser l'autonomie du jeune enfant : préparer à intégrer un lieu collectif du type crèche ou école maternelle et s'éloigner peu à peu de la présence parentale</p> <p>Élargir la connaissance ludique en proposant une grande collection de jeux pour différents âges</p> <p>Favoriser les échanges entre les diverses générations avec le jeu en appui</p>	<p>Accueil des assistantes maternelles</p> <p>Animation des créneaux d'ouverture</p> <p>Soirée jeux adultes</p> <p>Fête du jeu un week-end en Mai</p> <p>Fête du jeu de Noël</p> <p>Accueil de publics présentant un handicap physique ou mental</p> <p>Accueil de classes maternelles</p> <p>Après-midi jeux intergénérationnelles</p>

<p>Rendre les enfants acteurs de leurs loisirs en découvrant le jeu de la construction à l'utilisation</p> <p>Proposer une alternative aux parents pour l'organisation des anniversaires et par ce biais permettre aux parents n'ayant pas les moyens d'en profiter</p>	<p>Soirée jeux pour les 8-12 ans</p> <p>Animations (créations de jeux, interventions sur les marchés...)</p> <p>Organisation d'anniversaires</p>
---	--

### Les ateliers Parents/Enfants : « L'Échappée Belle »

Objectifs	Description
<p>Valoriser le savoir-faire de l'enfant auprès de ses parents</p> <p>Valoriser les rôles et compétences des parents en leur permettant de s'exprimer et d'échanger sur leurs expériences respectives</p> <p>Valoriser le savoir-faire de l'adulte lors des activités</p> <p>Conforter le parent dans son rôle de premier éducateur de l'enfant</p>	<p>10 ateliers parents/enfants par an sur les communes de :</p> <p style="text-align: center;">Plomelin Pluguffan Guengat Plogonnec</p> <p>Il s'agit d'un accueil itinérant ouvert un samedi ou un mercredi tous les quinze jours de 10h30 à 12h dans chaque commune. L'accès à cet espace de jeux est sans inscription, on y vient quand on veut et à l'heure qu'on veut. Une participation symbolique de un euro par séance, est demandée aux parents. Les familles sont accueillies par deux animatrices.</p>

## Les sorties et week-end Familles

	Objectifs	Description
Sorties Familles	<p>Favoriser des temps de partage, de rencontre et d'échanges intercommunaux</p> <p>Permettre aux parents accompagnés des enfants d'avoir la possibilité de profiter de moments de temps libre ensemble</p> <p>Permettre un accès aux loisirs en proposant des tarifs adaptés aux familles</p> <p>Créer une dynamique vers l'implication et la mise en place de week-end avec les familles</p>	2 sorties intercommunales par an : En Juin et en Septembre
Week-end Famille	<p>Accompagner un groupe de familles dans la mise en place d'un projet</p> <p>Permettre aux familles de rompre avec le quotidien le temps d'un week-end</p>	Mise en place d'un week-end famille par an

## Forum des associations

Objectifs	Description
<p>Favoriser la participation des familles nouvelles arrivantes dans la vie locale</p> <p>Informer sur les activités proposées sur la commune</p> <p>Renseigner sur l'activité, prendre les inscriptions des familles intéressées</p> <p>Faire découvrir aux nouveaux habitants les associations locales</p> <p>Valoriser le travail des bénévoles et la passion des adhérents, jeunes ou vétérans...</p> <p>Encourager la mixité des publics et des âges</p>	<p>Une fois par an au cours du premier week-end de septembre, le forum des associations est organisé sur chacune de nos communes en même temps.</p> <p>Il se veut un grand rassemblement des associations où chacun peut, dès la rentrée, découvrir et s'inscrire aux activités de sa commune. Nous avons développé cette manifestation pour en faire un véritable lieu de rencontres et de valorisation des associations. De plus, ce forum offre une opportunité supplémentaire d'accueillir les nouvelles familles, pour qu'elles prennent le temps de découvrir la dynamique associative de notre territoire.</p>

## Conférences

Objectifs	Description
<p>Faciliter les échanges sur la fonction parentale et l'enfance entre les parents et les professionnels</p> <p>Permettre aux parents de s'exprimer sur leurs expériences respectives, de se rassurer en cas de doute auprès de professionnels</p>	<p>Une conférence annuelle organisée en partenariat avec le Relais Assistantes Maternelles de notre territoire</p> <p>Chacune de nos conférences fait suite à une diffusion d'un questionnaire auprès des familles et des assistantes maternelles de notre territoire. Chaque adulte a ainsi pu obtenir les informations concernant leurs attentes en thèmes de sujet.</p>

## Spectacles

Objectifs	Description
<p>Favoriser l'ouverture et l'accessibilité aux spectacles pour tous, à moindre coût sur notre territoire</p>	<p>Mise en place de 2 spectacles jeune public par an (coût de l'entrée allant de 1€ à 2,5€ par personne selon le spectacle proposé)</p> <p>Chaque spectacle est organisé en itinérance sur chacune de nos communes ( par exemple en Mai 2011 à Plogonnec, en Décembre 2011 à Plonéis et en Juin 2012 à Plomelin)</p> <p>Consolider la mise en place de spectacles sur notre territoire</p>

## Le livret des familles

Objectifs	Description
<p>Apporter une plus grande lisibilité de « qui fait quoi » et ainsi orienter efficacement les familles vers l'interlocuteur approprié à leur demande</p>	<p>"Sur les chemins... parents, enfants et jeunes " : informer les familles...</p> <p>Ce guide à destination des familles permet de faciliter leur orientation vers la diversité des structures qui leur sont dédiées sur le territoire. Il recense tous les lieux d'accueil des jeunes enfants, les écoles, mais aussi les loisirs en famille, les activités périscolaires et de nombreuses autres informations et adresses pratiques, guide élargi à Quimper Communauté...</p>

## Conclusion

Et voilà un travail de 3 années qui se conclut par ce projet des familles et non pour les familles !!! Sans elles, celui-ci aurait eu un tout autre sens...

Le rôle des professionnels est de laisser la parole, mais aussi de la prendre en compte et la valoriser pour que les familles sentent l'importance de leur implication.

Par ce nouveau projet d'animation Collective Famille, le secteur Famille marque sa volonté de poursuivre et développer ses missions, ses partenariats, tout en améliorant ses actions et ses façons de faire.